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實驗室管理的方法也都非常的好，這些方面是一個很好的學習方向，像是藥品貴

的保存方法，一些儀器的保護，在這些很基礎上面的我們的實驗室也要多多的效

法，比較特別是剛好有畢業的學長在，讓我有機會接觸到不一樣的想法，學長也

有給在研究主題方面的建議，給我的幫助非常的多。  

陳浩銘教授的研究主題都表現得很好，在人工光合作用之材料設計與合成方面，

獲得很多期刊的認證想法整體領先很多地方，完全就是想要達到的目標，像是

Photocatalytic Hydrogen Evolution，Oxygen Evolution Reaction 這兩方面跟我們實驗

室目前想要發展的主題幾乎都有相似，也是這次參訪的主要目的，希望有機會可

以使用陳浩銘教授實驗室的儀器或交流一下想法，以至於達到同樣的水準真的學

習到非常多的東西，剛好研究主題 Oxygen Evolution Reaction 非常相似也利用這

個機會請教了一些問題需要如何改進，對未來的研究有很大的幫助，讓整個的眼

界看到很多不一樣的東西，也知道那些需要再加強不是侷限在一個部份還可以再

更好。陳俊顯教授在掃瞄式探針顯微術的技術上非常厲害，陳以文教授也提到關

於以前的部份，在這些技術上需要注意哪些細節，困難的地方在哪裡需要非常細

微的操作跟大量的經驗，但跟目前學校現有的儀器還是好上許多，希望有機會可

以使用到，在材料設計上也是值得學習的部份，也是很想學習的一個主題，跟陳

俊顯教授實驗室做出來的材料在我們實驗室試用看看，在一個基材上鍍上我們需

要的東西也有用於其他方面的應用，希望以後可以再多嘗試。  

透過這次的參訪讓我更加確定需要更多的努力才能追上更好的地方，知道更高等

級研究的主題跟內容，學習到如何加強目前的研究專題，像是需要靠這些儀器來

證明我的材料是有發展性的，要多了解材料的特性，希望下次能有機會再次參訪

並帶回更多的成果，學習到更多技巧，不過也不是完全沒有機會，目前的實驗室

也是非常不錯也是相當的有競爭力，相信之後可以慢慢追上讓實驗室更加成長茁

壯，達到相同的水準。 
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本次能夠前往台大化學系參觀，實驗室令人感到相當興奮、緊張，進到台大化學

館時，第一個印入眼簾的是台大化學館的裝置藝術-分子金屬導線，越走進化學館

裝飾與布置均充滿濃厚的化學元素，這些種種裝飾與布置更讓我覺得化學無所不

在，也讓原本單調的空間增添趣味，更為了這個「環境」注入了豐富的生命力。

而我們將參觀與學習專業知識與技能，並與其他學校進行交流。藉由這次機會前

往台大參訪的實習經驗，讓我們可以了解不同實驗室的研究主題與趨勢，且可了

解實驗室的工作環境、內容以及所需的專業能力，這讓我們收穫良多。 

    參訪了台大的陳浩銘與陳俊顯教授的實驗室，參觀了教授的研究與其研究所

使用的設備，設備的部分看到了原子力顯微鏡(AFM)、掃描穿隧顯微镜(STM)、掃

描電子顯微鏡(SEM)、穿透式電子顯微鏡(TEM)、拉曼光譜儀(Raman)，這些儀器

中有些是之前沒有看過的也沒有接觸過的，除了之前上課聽過這些儀器的功用與

分析原理，但實際看到儀器也可以對這個儀器有更深的印象，而大部分的儀器是

放在地下室也是，而這是為了避免太多干擾因素，而做不同的研究所使用的儀器
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也有所不同，或者可以使用相同儀器的道不同的有用資訊，掃描式電子顯微鏡

（SEM）為測量樣品表面和近表面提供高解析度和長景深的圖像。SEM 目前是最

廣泛使用的分析工具之一，而在觀察奈米材料上則也會使用透射電子顯微鏡

(TEM)，但由於電子易散射或被物體吸收，故穿透力低，樣品的密度、厚度等都

會影響到最後的成像質量，必須製備更薄的超薄切片，通常為 50～100nm。所以

用透射電子顯微鏡觀察時的樣品需要處理得很薄。常用的方法有：超薄切片法、

冷凍超薄切片法、冷凍蝕刻法、冷凍斷裂法等。對於液體樣品，通常是掛預處理

過的銅網上進行觀察，利用不同儀器測量對實驗研究方面有非常大的好處。 

    一邊參觀一邊聽了有關台大教授研究專題的解說，可以更加了解教授他們研

究方向與研究的特殊之處，兩個教授所研究的題目十分不同，台大陳俊顯教授的

實驗室住要研究利用掃瞄式探針顯微術，所以陳俊顯教授實驗室有非常多台的不

同用途的電子顯微鏡，而每台儀均有負責人，而負責人這個制度是非常好的，讓

每台儀器都有專人負責管理，這可以使儀器有好的維護，也可以從這個細節中看

出陳俊顯教授的實驗室是一個非常有紀律與規範的實驗室，非常幸運參訪時剛好

有人正在操作顯微鏡，所以我們可以看到顯微鏡的操作方式與利用顯微鏡能看到

與看到什麼樣的圖片。台大陳浩銘教授的實驗室有與國家同步輻射研究中心有密

切合作，國家同步輻射研究中心位於新竹科學工業園區內，設立的宗旨為有效運

轉及利用同步加速器光源設施，執行相關尖端基礎與應用研究，提升我國科學研

究之水準及國際地位。使用國家機構的儀器與設施，可以使其研究更加深入，也

有較好的資源能夠應用。 

    我認為去台大化學系參觀是非常值得的，這讓我增進非常多知識，這與學習

教科書中提到的原理及理論，在這邊完全是不相同的，因為這些教授的研究都是

非常新穎的想法與教科書上的觀念都特別不同，而原本只是在書上常常會看到圖

片的儀器，出現在我們的眼前時，這種感覺很特別，而很多實驗儀器、設備都是

第一次浮現在我眼前，讓我印象十分深刻心中充滿著興奮，參訪的過程中更重要

的是讓我真正了解到不同的研究領域之間的不同，參觀台大化學系的實驗室這趟

旅程，不僅學習到很多不同的知識更讓我發覺化學這個學科的廣與深，不僅開拓

我對實驗研究的眼界，增廣見聞，在見習與參訪之後能用不同視角與觀點看待自

己或是其他人的研究，正所謂：讀萬卷書不如行萬里路，所以應該放大自己的世

界觀別讓自己的觀念與想法被教科書侷限住，多多讓自己吸收多元性觀點，才能

更加充實與補足自身所缺乏的經驗。台大化學系參觀是一個難得且特別的機會，

很慶幸有這個機會到台大看看別人的研究。 

此次能夠參與去台大化學系參訪行程，多虧學校的高校深耕計畫，與老師的

帶領，才能夠讓我們多與校外去接觸、學習、激盪出新想法，除了學習校內的專

業知識，校外參訪對於學習會有進一步的成長。希望學校與校外機構的參訪機會

期許能夠多一些，這對於我們更能夠了解其他學校。 

 


